

Jésus et la Loi

Réaction de la plupart d'entre nous: Jésus donne à la Loi un poids, une rigueur insupportable pour le commun des mortels...

C'est très surprenant: Jésus est plutôt un libérateur qu'un dictateur, or ici il en rajoute, on dirait qu'il voit le mal partout. Comme si se mettre en colère était aussi grave que de tuer quelqu'un. Comme si regarder une belle femme était aussi mal que de commettre l'adultère avec elle. A faire surgir la Loi partout, à chaque moment, dans les moindres recoins de notre existence, c'est nous étouffer, nous écraser, faire de nous tous des coupables, des gens paralysés par la peur de faire mal, angoissés de découvrir qu'ils ne pourront jamais payer le prix de leurs péchés, qu'ils sont au bout du compte insolvables, condamnés et rejetés par Dieu.

Oui, faire de la Loi une chose si radicale, si lourde à port ça finit par détourner les gens. Et notre génération ne s'y trompe pas quand elle rejette ce genre de morale qui en multipliant les préceptes, en refusant l'évolution des mœurs et des conditions de vie. Cela ne produit que de la mauvaise conscience et de l'hypocrisie.

Oui notre génération a raison quand elle rejette en se moquant la prétention des maîtres de tout poil qui tentent d'enfermer les hommes dans un carcan de principes et de valeurs inapplicables, insupportables.

Mais alors pourquoi ce discours de Jésus que nous venons d'entendre. Comment peut-il dire des choses pareilles juste après avoir proclamé: heureux les pauvres, les doux, ceux qui ont faim et soif de la justice, vous êtes le sel de la terre, vous êtes la lumière du monde. Car depuis trois Dimanche, c'est le même discours des bénédicences qui nous est donné à entendre.

Jésus veut sûrement nous dire quelque chose d'important, mais quoi? Nous sommes là à nous exciter devant ce texte, y aurait-il une autre façon de l'entendre?

Oui, il y a deux façons de se situer face à la Loi. Il y a celle de Moïse, des prophètes, de Jésus et de tout le peuple qui les écoute et les suivent et il y a celle des pharisiens et de tous ceux qui se prétendent maîtres de la Loi et de tout le peuple lorsqu'il se laisse prendre à leurs jeux du plus grand, du plus fort, du plus pur.

Tout n'est pas mauvais chez les pharisiens, mais il y manque quelque chose, quelque chose qui change tout et si votre justice ne surpassé pas celle des pharisiens, vous n'entrerez pas dans le royaume des cieux.

Et ce quelque chose qui manque c'est ce que nous avons entendu les deux derniers Dimanche. La Loi n'est pas seulement un système de règles que les peuples se donnent pour réaliser leurs plans, leurs projets. La Loi est un don de Dieu destiné à toutes les nations pour qu'elles accomplissent le projet de Dieu sur la création toute entière. Rappelez-vous: Dieu a façonné l'homme avec de la terre, avec cette matière qui constitue tout l'univers. L'homme est façonné avec de la poussière d'étoile. Dieu y a mis son souffle, son Esprit pour qu'à travers les hommes cette matière enfante des fils de Dieu. L'Esprit en nous tous fait donc ce travail d'enfantement, de transformation de la matière. C'est en cela que nous sommes le sel de la terre, la lumière du monde. Tel est le projet de Dieu c'est à la réalisation de ce projet que sert la Loi. Elle fixe les limites à ne pas franchir, elle dévoile les obstacles et les mensonges qui détournent l'homme de la route que Dieu lui a tracée. Elle lui enseigne les seuils à franchir, les étapes à parcourir pour que de cette poussière d'étoile naissent des fils de Dieu.

Vous avez appris dit Jésus, qu'il a été dit aux anciens: tu ne tueras pas; et pourquoi donc Dieu a dit tu ne tueras pas? Si ce n'est parce qu'il y a en nous tous le désir de tuer, la loi de l'animal, la loi du plus fort. Voilà à quoi sert la Loi de Dieu car il y a en nous une autre loi que la sienne...

Accomplir la Loi, c'est accueillir le projet de Dieu jusqu'au cœur de la matière que nous sommes. C'est laisser Dieu écrire son projet pas seulement sur les pensées, mais aussi sur nos cœurs de chair.